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ATA 2177ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA 
DO CONSELHO REGIONAL DE PSICOLOGIA DE SÃO PAULO 

 
 

Aos quatro dias do mês de dezembro de dois mil e vinte, às dezenove horas, 1 

realizou-se a segunda milésima centésima septuagésima sétima reunião Plenária 2 

Ordinária do Conselho Regional de Psicologia de São Paulo – 6ª Região.  3 

Considerando ao estado de pandemia declarado pela Organização Mundial da 4 

Saúde, em 11 de março de 2020, as restrições impostas pelo Governo do Município 5 

de São Paulo, que decretou situação de emergência na cidade por meio do Decreto 6 

n° 59.283, de 16 de março de 2020, o Decreto n° 64.881, de 22 de março de 2020, 7 

que decreta quarentena no Estado de São Paulo e o Decreto n° 65.295, de 16 de 8 

novembro de 2020, que prorroga a quarentena no Estado de São Paulo até o dia 16 9 

de dezembro de 2020, e, finalmente, as Portarias CRP SP n° 06/2020, 07/2020, 10 

08/2020, 12/2020, nº 13/2020, n° 015/2020, nº 016/2020 e nº 018/2020, n° 022/2020, 11 

n° 029/2020 nº 030/2020 e nº 034/2020 que estabelecem o Plano de Contingência 12 

com medidas de prevenção ao contágio de pessoas pelo Coronavírus – COVID-19, 13 

em todas as dependências do Conselho Regional de Psicologia – 6ª Região, esta 14 

Plenária é realizada por meio de videoconferência, utilizando a plataforma Zoom. 15 

Participaram 19 (dezenove) conselheiras/os, sendo estas/es efetivas/os e suplentes, 16 

a seguir indicadas/os: Ana Paula Hachich de Souza, Annie Louise Saboya Prado, 17 

Beatriz Borges Brambilla, Eduardo de Menezes Pedroso, Emanoela Priscila Toledo 18 

Arruda, Ione Aparecida Xavier, Ivani Francisco de Oliveira, Lilian Suzuki, Luana 19 

Alves Sampaio Cruz Bottini, Luciane de Almeida Jabur, Maria da Glória Calado, 20 

Maria Rozineti Gonçalves, Monica Cintrão França Ribeiro,   Mônica Marques dos 21 

Santos, Murilo Centrone Ferreira, Raizel Rechtman, Rita de Cássia Oliveira 22 

Assunção, Talita Fabiano de Carvalho e Tatiane Rosa da Silva. Participaram 23 

também as gestoras Amanda Seraphico (Comissão Gestora Metropolitana), Juliana 24 

Cristina Bessa (Subsede Assis), Marília Alves dos Santos (Subsede Bauru) e Eliane 25 

Cristina Dias de Almeida (Subsede Sorocaba), conforme lista de presença anexa. 26 

ORDEM DO DIA - I) INFORMES: 1.1) Justificativas de Ausências - Foram 27 

consideradas as justificativas de ausências de Edgar Rodrigues, Lauren Mariana 28 

Mennocchi, Rodrigo Toledo e Sarah Faria Abrão Teixeira. Estão afastadas 29 

temporariamente Clarissa Moreira Pereira (licença maternidade), Julia Pereira Bueno 30 
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e Maria Mercedes Whitaker Kehl Vieira Bicudo Guarnieri. 1.2) Justificativa em 31 

plenária anterior – Informa-se que as/os conselheiras/os Eduardo de Menezes 32 

Pedroso, Rita de Cássia Oliveira Assunção, Sulamita Jesus de Assunção e Tatiane 33 

Rosa da Silva justificaram ausência na 2174ª Plenária Ordinária, de 21 de novembro 34 

de 2020, extemporaneamente. Encaminhamento: O plenário toma ciência das 35 

justificativas de ausência. 1.3) Afastamento das atividades de conselheira – A 36 

conselheira Maria Rozinete Gonçalves comunica seu afastamento de todas as 37 

atribuições e responsabilidades de conselheira do Conselho Regional de Psicoliga 38 

de São Paulo a partir desta data, 04 de dezembro de 2020, tendo retorno previsto 39 

para 15 de fevereiro de 2021, em virtude da necessidade de sua dedicação ao seu 40 

doutorado. A conselheira Ana Paula Hachich de Souza permanecerá na presidência 41 

da COF no período citado. Maria Rozeneti Gonçalves explica que Ana Paula 42 

Hachich precisará de apoio das/os demais membras/os da COF nesse período. 43 

Informa ainda que compunha o quórum da Plenária Ética da próxima semana. 44 

Assim, precisará ser substituída. A respeito dos demais grupos que compõe, sugere 45 

que para o GT sobre a Lei n° 13.935/19, sobre psicólogas/os nas escolas públicas, 46 

Valéria Braunstein e/ou Maria da Penha Tamburu podem substituí-la. Reforça que 47 

está à frente dessa questão junto com Rodrigo Toledo e Ione Aparecida Xavier. Há 48 

ainda o Internúcleos sobre Psicólogas e Pessoas com Deficiência, que é 49 

acompanhado também pela conselheira Ione Aparecida Xavier. Encaminhamento: 50 

1) O plenário aprova o afastamento temporário da conselheira Maria Rozineti 51 

Gonçalves. 2) No período de afastamento da conselheira Maria Rozineti Gonçalves, 52 

a conselheira Ana Paula Hachich a substituirá na presidência da COF. Sobre a Lei 53 

n° 13.935/19, caso o grupo que está articulando as ações perceba necessidade, 54 

poderá chamar Maria da Penha Tamburu e Valéria Braunstein para auxiliarem. 3) À 55 

COE solicita-se que verifique outra/o conselheira/o para compor o quórum da 56 

Plenária Ética de 11 de dezembro, uma vez que a conselheira Maria Rozineti 57 

Gonçalves não poderá mais participar. 1.4) Planejamento Estratégico - Raizel 58 

Rechtman informa que já foram realizadas algumas reuniões do PE com a Flacso 59 

durante esta semana, com algumas áreas e comissões. Essa etapa será finalizada 60 

até a próxima semana. Nas reuniões já realizadas, tiveram questões em relação ao 61 

Atendimento e à COF. Essas reuniões estão sendo realizadas pela Flacso com as 62 
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áreas responsáveis pelos Resultados, com o objetivo de descreverem as 63 

macroações e, posteriormente, realizar a valoração. Já na próxima semana as áreas 64 

receberão a solicitação de construção de 2 (dois) resultados para o ano e, 65 

posteriormente, isso ocorrerá com também com as Comissões Gestoras. Ressalta 66 

que o Resultado referente ao Atendimento dizia respeito a terem uma boa 67 

implantação do Sistema BR Conselhos (BRC) para ter um bom atendimento com 68 

indicadores. Porém, a empresa BRC ainda não mostrou a plataforma on-line. Relata 69 

que fez, nesta data, longa reunião com a BRC e deliberaram não iniciar com a parte 70 

on-line neste momento, pois, perceberam que a usabilidade da ferramenta utilizada 71 

atualmente, construída internamente pelos trabalhadores do CRP SP, é maior e traz 72 

maior segurança. Assim, manterão essa ferramenta, permanecendo com a Implanta, 73 

e aprimorarão essa parte no sistema da BRC. Em relação ao Resultado relacionado 74 

à COF, ocorreu algo semelhante. Sentiram na reunião que o Resultado talvez tenha 75 

sido maior que as possibilidades reais. A ideia era revisar os fluxos da COF, para 76 

trabalhar em rede com os demais órgãos. Assim, traz a questão para verificar se o 77 

plenário concorda em repactuar a prioridade, passando a ser a constituição da COF 78 

Metropolitana. Um fator importante é que já foi realizada reunião de PE com as/os 79 

trabalhadoras/es e conselheiras/os da COF. A Flacso pode fazer nova reunião, mas 80 

precisam pensar no impacto que isso terá. Uma possibilidade é que essa decisão 81 

pode demonstrar a escuta que tiveram sobre as questões que foram apresentadas 82 

na primeira reunião. Considerações: 1) Questiona-se o que significaria ter uma COF 83 

Metropolitana e Maria Rozineti Gonçalves responde que a demanda da região 84 

metropolitana é realizada pelas/os trabalhadoras/es da sede, que também realiza 85 

atividades das subsedes. A questão da constituição da Subsede Metropolitana 86 

perdura algumas gestões e pensou-se, em algum momento, em ocupar o imóvel da 87 

Rua Oscar Freire para constituir a Subsede, mas foi algo que ainda não foi possível. 88 

Pontua que uma questão importante é que a assistente de coordenadoria Karen 89 

Dotto é gestora de um processo estadual da COF, mas precisa se dedicar a 90 

questões específicas da região metropolitana. Diferente do que ocorre nas outras 91 

regiões, onde isso é feito pela Comissão Gestora. Relata que, atualmente, já há 92 

Psicólogas/os Analistas Técnicas/os (PATs) que realizam atividades da Região 93 

Metropolitana, mas isso não está inserido como um processo da Comissão Gestora. 94 
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2) Luciane Jabur sugere a participação de algum representante da COF na atividade 95 

de PE da Comissão de Ética, que será realizada no dia 12. 3) Maria Rozineti 96 

Gonçalves considera que para algumas questões podem trabalhar enquanto fluxos e 97 

processos, mas para outras, precisam avançar muito. Relata, ainda, que a 98 

coordenadora da CG Metropolitana, Amanda Seraphico, está discutindo junto a 99 

possibilidade de constituição da COF Metropolitana. Podem manter o Resultado 100 

previamente acordado, mas precisam estar em diálogo com a CG Metropolitana. 4) 101 

Raizel Rechtman recorda que a ideia é que as/os conselheiras/os não fiquem 102 

responsáveis pela organização das/os trabalhadoras/es. Entende que para ter COF 103 

Metropolitana, a proposta deve partir das/os próprias/os trabalhadoras/es. No 104 

processo de PE, estão buscando responsabilizar mais as/os trabalhadoras/es e 105 

supervisoras/es com as questões do trabalho e deslocando as/os conselheiras/os 106 

para as questões políticas. 5) Maria Rozineti Gonçalves considera que, no caso da 107 

COF, as/os conselheiras/os estão junto no processo decisório, assim, é inerente que 108 

as/os envolvam também. Considera a possibilidade, também, de fazerem um 109 

manual descrevendo o que seria uma COF estadual, similar ao que foi feito na COE. 110 

6) Amanda Seraphico considera importante a demanda de criação da COF 111 

Metropolitana e, assim, considera adequada a realização de nova reunião com a 112 

Flacso. Ainda, recorda que a CGM ainda não fez o PE e, assim, incluirá essa 113 

questão de regionalização da COF na atividade. 7) Há defesa de que seja 114 

responsabilidade da COF estadual o desmembramento da COF Metropolitana, 115 

construindo junto com a Comissão Gestora Metropolitana. Encaminhamento: 1) 116 

Será realizada nova reunião com a COF e, para isso, discutirão com urgência datas 117 

para a realização dessa atividade. O objetivo da reunião é que a própria COF possa 118 

definir qual será a prioridade da Comissão estadualmente para 2021. 2) Caso seja 119 

alterada a prioridade para a criação da COF Metropolitana, deve construir as ações 120 

junto com a Comissão Gestora Metropolitana. 1.5) COMSAT – Comissão de Saúde 121 

do Trabalhador – Ivani Francisco de Oliveira pontua a composição da COMSAT: 122 

representantes das/os trabalhadoras/es, do Sindicato e do plenário. Informa que há 123 

3 (três) conselheiras/os na Comissão, sendo que uma dessas representações 124 

precisará ser alterada. Assim, questiona se alguma/algum conselheira/o tem 125 

interesse. Relata, ainda, que pelo Regimento da Comissão, há a necessidade de 126 
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realizar formação com os componentes. Já verificaram um curso sobre saúde do 127 

trabalhador, com carga horária de 32 horas. A ideia é iniciar o curso a partir da 128 

segunda semana de janeiro do próximo ano e há sobra de vagas. Convidaram 129 

algumas/uns trabalhadoras/es, mas essas/es não aceitaram. Acreditam que tenha 130 

relação com a dificuldade em conciliar o curso com as demandas do Conselho. 131 

Assim, traz a questão para verificarem se há interesse de conselheiras/os em 132 

participar, ocupando duas dessas vagas. Também, para que possam pensar em 133 

formas de mobilizar as/os supervisoras/es para disponibilizar as/os trabalhadoras/es 134 

para realizar o curso. Encaminhamentos: 1) Monica Marques, Maria da Glória 135 

Calado e Luciane Jabur participarão do curso ofertado à COMSAT. Para as demais 136 

vagas remanescentes, haverá nova consulta às/aos trabalhadoras/es. 2) Luciane 137 

Jabur fica indicada para compor a COMSAT a partir de janeiro, caso confirme sua 138 

disponibilidade. 1.6) CATE - Comissão de Avaliação para Concessão de Título 139 

de Especialista - Lilian Suzuki informa que retomaram as atividades da CATE e 140 

abriram o recebimento de documentação para especialidade em avaliação 141 

psicológica. Porém, houve um desencontro de informações com alguns 142 

administrativos das subsedes. Dessa forma, para evitar que isso volte a ocorrer, será 143 

enviado um e-mail para as Comissões Gestoras, que deverão comunicar às/aos 144 

administrativas/os que foi aberto o recebimento dos títulos de especialista em 145 

Psicologia do trânsito, de forma a garantir um melhor fluxo. 1.7) Custeio para 146 

conselheiras/os - Beatriz Brambilla relata que costumam receber mensagens de 147 

colegas referentes a questão das ajudas de custo e da quantidade de horas que 148 

estão se dedicando às atividades do Conselho. Por isso, pediu pauta na reunião de 149 

presidentes para discutir sobre a questão. Foi unânime que estão ocorrendo muitos 150 

afastamentos de conselheiras/os e, com isso, dificuldade para compor quóruns. Com 151 

isso, o CRP PR enviou para todos a Resolução que editaram, de auxílio a 152 

conselheiras/os, para internet e eletricidade, que é o que estão praticando nesse 153 

período de pandemia. A questão é que é um auxílio somente para conselheiras/os. 154 

A Diretoria já encaminhou o texto dessa Resolução para o advogado Paulo Hamilton 155 

Siqueira Jr., da assessoria jurídica do CRP SP, e solicitou que verificassem a 156 

questão junto ao TCU e com outros conselhos profissionais. Então, assim que 157 

tiverem alguma novidade sobre isso, informará. 1.8) BR Conselhos – Raizel 158 
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Rechtman relata que a questão do adiamento da implantação do BRC on-line traz 159 

impactos para outras áreas, como a COE, com as representações on-line. Informa 160 

que manterão a implantação do sistema, mas somente internamente. Nilton Leme, 161 

assessor de TI, está construindo um novo cronograma, baseado nessa decisão. 162 

Observação posterior: A informação de que seria mantida a implantação do sistema internamente 163 

está equivocada e foi posteriormente comunicada ao plenário. Foi realizado o adiamento de todo 164 

sistema BRC.  1.9) Contratações – Raizel Rechtman relata que já entrevistaram uma 165 

pessoa que poderá assumir a vaga de COTEP. É alguém que possui experiência 166 

com o Sistema Conselhos, já tendo trabalhado no CRP BA. Estão aguardando 167 

retorno do candidato, o que deve acontecer até segunda-feira, 07 de novembro. 168 

Informa que nesta data também teve início o trabalho de Carolina Barbosa, como 169 

assistente de COAFI. Destaca que a contratação se dá, especialmente, pelo fato de 170 

no final do ano, Diógenes Pepe, coordenador administrativo-financeiro, Sara Favero, 171 

assistente de coordenadoria do Compras, e Mario Raimundo Correa, assistente de 172 

coordenadoria da Contabilidade, estarão de férias. Assim, Carolina Barbosa terá um 173 

papel importante de auxílio à Cibele Tavares. Informa, também, que nesta data 174 

entrevistaram Verônica Barros, que poderá fazer o apoio e secretaria política para a 175 

Comissão de Direitos Humanos e Políticas Públicas. Ainda, informa que na 176 

Comunicação começou a trabalhar Nathalia Barbosa, que tem bastante experiência 177 

na área de jornalismo. Tem pós-graduação em gestão cultural e está estudando 178 

psicologia atualmente. 1.10) GT Internúcleos de Psicologia e Pessoa com 179 

Deficiência – Ione Aparecida Xavier informa que o GT Internúcleos de Psicologia e 180 

Pessoa com Deficiência está, no momento, trabalhando para responder uma 181 

demanda da Comunicação sobre acessibilidade. II) INSCRIÇÃO DE PESSOA 182 

FÍSICA E JURÍDICA – A conselheira secretária, Raizel Rechtman, submete ao 183 

Plenário a apreciação dos processos de pessoas física e jurídicas inscritas neste 184 

CRP SP. Encaminhamento: Foram homologados os seguintes processos: Pessoa 185 

Física – 117 (cento e dezessete) novas inscrições, 26 (vinte e seis) reativações e 34 186 

(trinta e quatro) cancelamentos a pedido. Pessoa Jurídica – 22 (vinte e dois) 187 

registros, 02 (dois) cancelamentos. Total geral dos processos analisados: 201 188 

(duzentos e um), conforme folha anexa que é parte integrante desta ata. III) 189 

APRECIAÇÃO DE TÍTULO DE ESPECIALISTA – Lilian Suzuki submete ao plenário 190 

os processos de título de especialista para homologação. Encaminhamento: Na 191 
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Modalidade Cursos Instituição de Ensino Superior deferiu-se 20 (vinte), sendo 01 192 

(um) na área Escolar/Educacional; 01 (um) na área Organizacional e do Trabalho, 18 193 

(dezoito) na área de Trânsito. Na modalidade Nova Especialidade: Deferiu-se 03 194 

(quatro) na área Avaliação Psicológica e indeferiu-se 05 (cinco) na área Avaliação 195 

Psicológica, conforme folha anexa que é parte integrante desta ata. IV) 196 

RECOMPOSIÇÕES NAS COMISSÕES E NÚCLEOS DO CRP SP – Apresenta-se a 197 

proposta de recomposição de Comissões e Núcleos do CRP SP: a) Comissão de 198 

Direitos Humanos e Políticas Públicas – CDHPP - Inclusão de Amanda Seraphico 199 

Carvalho Pereira da Silva (CRP 06/149406), Gabriela Alvim de Oliveira Freitas (CRP 200 

06/149012) e Ione Aparecida Xavier (CRP 06/27445) como membras. b) 201 

Monitoramento da LAI -  Exclusão da membra Luana Alves Sampaio Cruz Bottini e 202 

inclusão de Ivani Francisco de Oliveira como membra. c) Núcleo de Psicologia nas 203 

Terapias Assistidas com Animais  - Exclusão da coordenadora Bartira Satiko Vila 204 

Rosa Oda (CRP 06/92595) e alteração de membra para coordenadora de Sandra 205 

dos Santos (CRP 06/138654). d) Núcleo de Psicologia e Educação da Subsede 206 

Metropolitana – Inclusão Sandra dos Santos (CRP 06/138654) como membra. e) 207 

Núcleo Psicologia e Pessoa com Deficiência da Subsede Metropolitana – Inclusão 208 

de Paula Ayub (CRP 06/32667) como membra. f) Núcleo Psicologia em Defesa do 209 

SUS da Subsede Metropolitana - Inclusão de Julia Pagano Costa (CRP 06/158036) 210 

como membra. g) Núcleos Psicoterapias da Subsede Metropolitana - Inclusão de 211 

Glaucia Rodrigues Araújo (CRP 06/108468) como membra. h) Comissão de 212 

Permanente de Licitação – Indica-se a recondução da totalidade de membras/os da 213 

Comissão. Encaminhamento: 1) O plenário aprova as indicações de inclusão e 214 

exclusão sugeridas. 2) Observa-se que, antes da publicação da Portaria de 215 

recondução da Comissão Permanente de Licitação, o jurídico será consultado sobre 216 

a possibilidade de reconduzir a totalidade das/os membras/os dessa Comissão. 217 

Caso não seja possível, o assunto será pautado novamente na próxima Plenária 218 

Ordinária. 3) Indica-se que a Autoridade de Monitoramento da LAI deverá ser 219 

nomeada por Portaria. V) CRIAÇÃO DE NÚCLEOS e GTs – Indica-se a criação do 220 

seguinte núcleo temático territorial e Grupo de Trabalho: a) Núcleo Saúde da 221 

Subsede Campinas – Composição: Coordenador - Ed Carlos Correa de Faria (CRP 222 

06/109996); Membro: Rodrigo Fernando Presotto (CRP 06/86342). b) GT Trânsito - 223 
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Mobilização pela derrubada dos vetos ao PL 3267/2019 - Composição: 224 

Coordenadora - Ivani Teixeira Mendes (CRP 06/42535); Membras/o – Amanda 225 

Denadai Moreira (CRP06/79665); Andresa Anelita Gonçalves de Sant'Ana Oliveira 226 

(CRP06/84248); Camilla Borges de Camargo (CRP 06/137928); Cristiane Carneiro 227 

Homen de Mello (CRP 06/ 35247); Francinilda Souza Lima (CRP 06/ 31798); Lilian 228 

Suzuki (CRP 06/ 27810) e Marcel Nilo da Costa (CRP 06/137929) (Subsede 229 

Sorocaba). VI) FRENTE AMPLIADA EM DEFESA DA ATENÇÃO BÁSICA - 230 

Amanda Seraphico recorda que construíram uma Frente Ampliada pensando em 231 

uma situação específica da cidade de São Paulo relacionada à Atenção Básica. 232 

Mas, as iniciativas de desmonte estão ocorrendo em vários lugares e há, ainda, o 233 

decreto do Ministério da Economia interferindo nas construções da AB. Entende que 234 

a defesa da Atenção Básica deve ser parte da agenda do CRP SP. Assim, uma de 235 

suas propostas é a ampliação do GT SUS, que atualmente conta com poucos 236 

membros. Ainda não dialogou com a CDHPP sobre isso, mas já apresenta a 237 

proposta devido a urgência. Considera fundamental aumentar as discussões 238 

internas sobre saúde mental. Beatriz Borges Brambilla complementa que estão 239 

ocorrendo muitas situações complicadas relativas à pauta e destaca que Lumena 240 

Furtado, Elisa Zaneratto Rosa, Amanda Saraphico e Annie Louise Saboya Prado 241 

são as pessoas que estão diretamente envolvidas nessa pauta. Relata que tentaram 242 

fazer um levantamento sobre a atenção básica nos municípios do estado. Sobre a 243 

Frente Ampliada, há alguns encaminhamentos: estão articulando com os demais 244 

Regionais e com o CFP, além de outras entidades e Fóruns de Saúde. Na reunião 245 

de presidentes repercutiu a fala sobre o fortalecimento dos dispositivos manicomiais 246 

que hoje compõem a RAPS. Há uma grande quantidade de psicólogas empregadas 247 

no SUS, porém, é importante que a atuação dialogue com a defesa dos direitos 248 

humanos. Informa que encaminharam a questão com o jurídico, considerando que 249 

podem enfrentar a pauta partir da inconstitucionalidade do ato proposto pelo 250 

Ministério. Há, ainda, outras questões que precisam ser vistas e defendidas, como a 251 

manutenção do auxílio emergencial. Amanda Seraphico explica que perceberam o 252 

esvaziamento das reuniões da Frente e a dificuldade em manter esses espaços e o 253 

lugar de constantes enfrentamentos. Destaca que foi encaminhado, também, a 254 

realização de uma Campanha Nacional para o próximo ano. Haverá nova reunião 255 
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dia 17 de dezembro, que contará com a participação de outra frente, que não é 256 

específica da atenção básica. Pondera que o trazido por Beatriz Brambilla, sobre as 257 

RAPS – Rede de Atenção Psicossocial é importante para ser colocado 258 

internamente. Corrobora com a importância do enfrentamento jurídico. Informa que 259 

ocorreu reunião nesta data sobre o assunto e criaram diversos Grupos de Trabalho 260 

para trabalhar no enfrentamento a esse desmonte. Encaminhamento: Indica-se que 261 

as instâncias e as Comissões Gestoras do CRP SP indiquem pessoas para 262 

comporem o GT SUS. Será encaminhado convite, por e-mail, com urgência. Mas, 263 

as/os conselheiras/os já articularão isso a partir do grupo Diálogos, que contam com 264 

participação das Comissões Gestoras. VII) APAF – ASSEMBLEIA DAS 265 

POLÍTICAS, DA ADMINISTRAÇÃO E DAS FINANÇAS – 11 E 12 de DEZEMBRO 266 

2020 – 7.1) Aprovação do Orçamento do CFP para 2021 - Beatriz Brambilla relata 267 

que não chegou subsídio para esse ponto. Possivelmente, virá a partir da reunião de 268 

Tesoureiros, que será na próxima quinta-feira, pela manhã. A ideia é que Ana Paula 269 

Hachich de Souza participe dessa reunião, uma vez que está na delegação da APAF 270 

e que Rodrigo Toledo apenas poderá participar parcialmente dessa reunião. Ana 271 

Paula Hachich informa que ainda não tem certeza se terá disponibilidade para 272 

participar da Reunião de Tesoureiros. 7.2) Composição da COMORG (Comissão 273 

Organizadora Nacional) do Congresso Nacional de Psicologia – Mônica 274 

Marques relata que o ponto será utilizado para a preparação dos eventos do 275 

Congresso Nacional da Psicologia. Mandaram como subsidio a composição do X 276 

CNP (2019). A discussão é para compor essa Comissão. Nas discussões realizadas 277 

pela delegação, entenderam melhor para o CRP SP não compor. 7.3) GT Eleições - 278 

Ana Paula Hachich informa que há um GT formado para cuidar das eleições. A 279 

proposta é que a eleição seja realizada de modo on-line, somente. Assim, ao invés 280 

de ponto para as urnas de votação, a proposta é que haja um ponto de apoio, com 281 

computador e internet, para que as pessoas possam votar. Pela documentação, 282 

também percebeu que haveria uma centralização das informações sobre as 283 

eleições. A respeito do tempo de Campanha, não foi falado sobre o prazo em si, 284 

somente da necessidade de desincompatibilização com antecedência de 3 (três) 285 

meses. Fará nova leitura da minuta para verificar se há outros pontos que merecem 286 

atenção. Beatriz Brambilla recorda que no período eleitoral anterior, o tempo de 287 
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Campanha foi bastante curto, o que o tornou bastante exaustivo. Sua proposta é que 288 

pudessem seguir o mesmo tempo da Campanha majoritária. Outra questão que 289 

precisam verificar é sobre o limite de trocas de pessoas da chapa durante o 290 

processo eleitoral. Pontua que, pelas discussões, o CRP SP não tem interesse em 291 

compor esse GT. Cibele Tavares, coordenadora administrativa-financeira pontua 292 

que é preciso analisar juridicamente, que algumas questões podem estar 293 

relacionadas à Lei n° 5766/71, não sendo do âmbito do GT. 7.4) CIP (Carteira de 294 

Identidade Profissional) – Raizel Rechtman recorda que a nova carteira de 295 

identidade profissional vem sendo discutida desde 2017 e a proposta é que haja 296 

uma nova CIP, integrada de todo Sistema, mais moderna e com mais dados. Para 297 

isso, precisam realizar a contratação de empresa para produção dessas CIPs. 298 

Conversou com Adriana Pereira, assessora do Atendimento, e, pelo que verificou, a 299 

discussão tem sido realizada mais pelo TI dos Regionais e, em geral, são Regionais 300 

menores que estão compondo o grupo. Algumas questões ainda não foram 301 

elucidadas, como de que forma farão a troca das CIPs das/os psicólogas/os já 302 

inscritas. Parece-lhe muito grande a quantidade de informações que estão sendo 303 

incluídas no documento, como número de reservista, título de eleitor, se é doador de 304 

órgãos, entre outras. Considerações: 1) Ivani Francisco de Oliveira recorda que o 305 

modelo de nova CIP já foi aprovado em APAF anterior. Pelo que se recorda, as/os 306 

psicólogas/os que já possuem CIP, poderão optar por mudar ou não para o novo 307 

modelo. Caso mudem, haverá um custo para adquirir a carteirinha. 2) Raizel 308 

Rechtman registra que não consta a informação sobre se já houve ou não a 309 

contratação da empresa, mas pontua que, devido à pandemia, há um número 310 

represado de CIPs para serem impressas, o que deve ser considerado. A proposta, 311 

com essa nova CIP, é que haja, também uma e-CIP. 3) Ivani Francisco sintetiza que 312 

as questões a serem levadas para a APAF são: qual o status da contratação da 313 

empresa para impressão da nova CIP e de que forma isso será alinhado ao novo 314 

sistema de cadastro, da BRC. 4) Cibele Tavares, coordenadora administrativa-315 

financeira, resgata que há um histórico de que o Brasil teria um quantitativo maior de 316 

psicólogas/os, isso, devido a ter um sistema oficial de registro, o Sistema Conselhos. 317 

Sobre ter o número de reservista e outros, é preciso verificar, pois entende que há 318 

vários documentos que têm sido exigidos, mas que não se sabe qual o 319 
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embasamento para tal exigência. 7.5) Consulta Pública GT de Psicoterapia – 320 

Beatriz Brambilla apresenta ao plenário o modelo da consulta elaborado pelo GT 321 

Psicoterapias da APAF. Considera que se trata de um modelo bastante restrito. 322 

Pondera que a discussão que tem sido feita no aspecto cientifico e no próprio grupo 323 

de psicoterapias está mais relacionada aos instrumentos da psicoterapia. Acredita 324 

que devem trazer nessa consulta mais a questão da caracterização, de buscar 325 

conceituar o que é Psicoterapia. Considerações: 1) Eduardo Pedroso relata que, 326 

pelo que tem acompanhado das discussões dos coletivos dos territórios, muito tem 327 

sido falado sobre a caracterização da psicoterapia praticada por psicólogas/os e 328 

também do caráter privativo da prática por psicólogas/os. Pondera que se trata de 329 

uma discussão que já é realizada há muito tempo. Grande parte das pessoas que 330 

praticam psicoterapia, de fato, são psicólogas/os, seguidas/os pela classe médica. A 331 

discussão tem sido no sentido de que ao se considerar como prática exclusivista, 332 

estaria sendo aviltadas outras categorias, como ocorre com o Ato Médico. Pontua 333 

que não conseguiram chegar a uma conclusão, porém, entendem que a prática da 334 

psicoterapia atende àquilo que se propõe. Informa ainda que haverá uma live no dia 335 

10 de dezembro sobre o tema e que, antes, em 05 de dezembro a Subsede Grande 336 

ABC realizará a Jornada da Psicoterapia. 2) Lilian Suzuki relata que a questão da 337 

privatividade da prática de psicoterapia por psicólogas/os não foi objeto de debate 338 

próprio da Comissão constituído sobre o tema. Entende que há uma Resolução que 339 

traz que a Psicoterapia é prática da/o psicóloga/o, não cabendo discussão a respeito 340 

de sua privatividade. Pontua que o questionamento sobre a necessidade de ser 341 

prática privativa da categoria profissional de psicólogas/os está em desacordo com 342 

essa Resolução. 3) Talita Fabiano informa que não está tendo repasses do GT 343 

nacional a respeito do tema. Conta que ela e Tatiane Rosa estão como referências 344 

do CRP SP para discutir o assunto nacionalmente, mas não foram consultadas ou 345 

informadas sobre essa consulta. 4) Luciane Jabur questiona se a distinção entre 346 

psicoterapia e terapia está normatizada e o que significa tudo ser considerado como 347 

psicoterapia se não podem regulamentar outras práticas, como terapia assistida por 348 

animais, entre outras. Destaca que não conhece o histórico de discussões sobre 349 

esses temas. 5) Ivani Francisco de Oliveira recorda que recentemente foi lançada 350 

uma consulta pública questionando se a Psicoterapia deveria ser regulamentada 351 
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como prática privativa da/o psicóloga/o com CRP ativo. Considera que é importante 352 

que tenham uma consulta pautada na Resolução vigente, para responder a duas 353 

questões, principalmente: “O que é psicoterapia?” e “Como orientam?”. Para a 354 

APAF, considera importante que entendam a função do questionário e que se 355 

oponham ao seu atual formato, uma vez que está em desacordo com as discussões 356 

nacionais. 6) Beatriz Borges Brambilla recorda que a consulta pública foi definida em 357 

APAF e que o CRP SP se posicionou favorável a mesma. Assim, entende que os 358 

questionamentos devem ser voltados ao instrumental: o método e o objetivo do 359 

questionário. 7) Monica Cintrão podera que há uma perspectiva de definição sobre o 360 

que é Psicoterapia e também a perspectiva histórica da psicoterapia. A psicoterapia 361 

é uma prática essencialmente clínica. Portanto, é preciso definir a partir de uma 362 

base teórica e do resgate histórico (de que forma a Psicoterapia aparece para a/o 363 

psicóloga/o). Em sua opinião, o formulário é bastante tendencioso e é importante 364 

que haja uma introdução para as pessoas que forem responder. 8) Lilian Suzuki 365 

complementa que as dúvidas surgem quando há a palavra “psico” no nome da 366 

prática, como no caso de “psicoterapias”, que dá a impressão de ser algo praticado 367 

somente por psicólogas/os ou psiquiatras. A prática clínica da psicoterapia não está 368 

relacionada ao lugar de atuação, mas com o referencial teórico utilizado. Considera 369 

importante que seja indicado de que forma foi construído o instrumento e de que 370 

modo será utilizado. 9) Eduardo Menezes de Pedroso sugere que Talita Fabiano 371 

e/ou Tatiane Rosa possam consultar o GT sobre o instrumento, uma vez que 372 

participam das discussões nacionais. 10) Lilian Suzuki sugere que a Secretaria faça 373 

levantamento se a consulta ao CRP SP sobre o instrumento foi realizada na gestão 374 

passada. 11) Beatriz Brambilla acrescenta que é importante observar melhor os 375 

objetivos, a conceituação, o contexto, a metodologia, e as formas de teste de 376 

validação da consulta. 7.6) Possibilidade de Ampliação do Parcelamento de 377 

Anuidades - Beatriz Brambilla relata que o CFP está reativo com essa possibilidade 378 

de ampliação do parcelamento, que envolve o Orçamento. O jurídico do CRP SP fez 379 

um parecer indicando que, se for justificado, é possível aumentar o número de 380 

parcelas. Uma questão importante é que a quantidade de possibilidade de parcelas 381 

precisa ser igual nacionalmente, inclusive porque envolve a construção do 382 

orçamento. Acrescenta que a discussão sobre o aumento de parcelas refere-se às 383 
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anuidades para o exercício de 2022, uma vez que para o ano de 2021 não é mais 384 

possível. VIII) ALINHAMENTO QUANTO A INCLUSÃO DE COLABORADORAS/ES 385 

E MEMBRAS/OS NA COF – Ana Paula Hachich comenta que houve uma 386 

fiscalização realizada pela Coordenadora da Subsede de Sorocaba. Posteriormente, 387 

notou-se que essa gestora não está compondo a COF. Pontua que há um 388 

alinhamento de gestões anteriores de considerar membras/os de Comissões 389 

Gestoras como membras/os de COF automaticamente. E esse vinha sendo, 390 

também, o entendimento da COF. Porém, essas pessoas não constam na 391 

composição da COF. Considerações: 1) Emanoela Toledo também relata que 392 

precisa ser incluída como colaboradora de COF na subsede, pois também não 393 

consta. 2) Luciane Jabur ponta que essa discussão também é necessária a respeito 394 

da composição da Comissão de Ética (COE), considerando que as comissões 395 

gestoras também realizam atividades de COE. Discutirá a questão com a COE, para 396 

que possam trazer para a plenária com mais subsídios, considerando, inclusive, que 397 

está sendo pensada uma formação para as novas membras. 3) Jessica Morgana, 398 

supervisora da Secretaria, diz que os nomes são incluídos/retirados da listagem de 399 

composição conforme aprovação em plenária. Entendiam que todas/os 400 

conselheiras/os e gestoras/es poderiam fiscalizar e orientar a partir do Regimento 401 

Interno, não dependendo da aprovação do nome em plenária. Solicita que, 402 

posteriormente, a COF possa explicar à Secretaria como registrar essas informações 403 

na lista de composição. 4) Maria Rozineti Gonçalves indica que há algumas/uns 404 

conselheiras/os que participam das reuniões do COF e ajudam rotineiramente com 405 

processos da COF. Assim, precisam entender como seria a diferenciação dessas/es 406 

para as/os demais. Encaminhamento: Todas/os as/os conselheiras/os e 407 

gestoras/es serão consideradas/os membras/os da Comissão de Orientação e 408 

Fiscalização (COF) e da Comissão de Ética (COE). A COF dialogará com a 409 

Secretaria para organizar as listagens. Posteriormente a discussão será retomada 410 

em plenária, quando houver mais subsídios e propostas da COE e da COF.   411 

Pontos pendentes para a próxima plenária: Não houve tempo hábil para 412 

discussão dos seguintes pontos que ficam indicados como pontos remanescentes 413 

para discussão em plenária posterior: 1) Encaminhamentos do GT Diálogos de 414 

Gestão (Fórum de Gestoras; Proposta de Participação de Comissões Gestoras nas 415 
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Plenárias); Calendário de reuniões 2021 – 1º Semestre; e, Demandas das 416 

psicólogas na Saúde Suplementar. Nada mais havendo a tratar, a senhora 417 

conselheira presidenta Beatriz Borges Brambilla deu por encerrada a sessão, às 22 418 

horas e 05 minutos, da qual eu, conselheira secretária, Raizel Rechtman, lavrei a 419 

presente Ata, que lida e aprovada será assinada. São Paulo, 04 de dezembro de 420 

2020. 421 
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